

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 26 de noviembre de 2010.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatal:** Realizarán encuentro de cronistas en Tlaltizapán

**Nacional:** Acepta la UdeG 400 de los 701 millones de pesos que le adeuda el gobierno de Jalisco

**Internacional:** Estudiantes toman la Torre de Pisa, el Coliseo romano y otros monumentos

## SALUD:

**Estatal:** Morelos es el primer lugar en alcoholismo

**Nacional:** México, sin cólera desde hace 10 años, pero mantiene la alerta sanitaria: Ssa

**Internacional:** Dieta con bajo índice glicémico impide volver a subir de peso

## ECONOMÍA:

**Nacional:** Con Calderón han salido de México 55 mil mdd: BdeM

## POLÍTICA:

**Estatal:** Crece 10% población morelense

**Nacional:** Desocupados, 2.7 millones, 68% más que al comenzar el sexenio: Inegi

**Internacional:** Castro elogia crítica de Evo Morales a EU

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### **“Realizarán encuentro de cronistas en Tlaltizapán”**

El ex Cuartel General de Zapata y la Plaza de los Mártires de este municipio serán subsedes del Encuentro Nacional de Cronistas, Investigadores Historiadores y Escritores, el sábado 27 de noviembre, informó la comuna en un comunicado. El encuentro comenzará a las 10 horas con una ceremonia oficial en la Plaza de los Mártires, donde los cronistas serán declarados por el cabildo municipal como Huéspedes Distinguidos. De ahí, el grupo de aproximadamente 150 participantes, se trasladará al Cuartel General, donde habrá una conferencia magistral con el tema Morelos, cuna de la Revolución, coordinada por el rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos. Fungirá como secretario relator el maestro Marco Antonio Orozco Zuart, cronista de la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. De 15:00 a 17:00 horas habrá un receso y los trabajos continuarán con la mesa de trabajo número 5, con una plenaria y una declaratoria de Tlaltizapán. En la Plaza de los Mártires habrá un programa cultural a cargo de la UAEM, para terminar con una cena a las 21 horas.

**La Unión de Cuautla, p.2, (Evaristo Torres).**

### **“Atenta tala vs. lagunas de Zempoala”**

El parque ecológico de las Lagunas de Zempoala, cada año, pierde alrededor del 5 por ciento de su bosque, producto de la tala clandestina que se ha incrementado en los últimos cinco años, así lo manifestó Topiltzin Contreras MacBeath, presidente del Consejo Asesor del Corredor Biológico Chichinautzin. En el marco de la clausura de la Semana Nacional de la Conservación (SNC), que organizó ayer la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), el especialista del Centro de Investigaciones Biológicas de la UAEM dijo que estudios realizados por medio de imágenes de satélite revelaron que, en los últimos 30 años, la pérdida de flora en la zona ha sido del uno por ciento anual. “En los últimos 30 años se pierde el uno por ciento anual de bosque en el parque de Zempoala, lo cual es bajo en comparación con otras áreas protegidas; sin embargo, eso no quiere decir que esté bien.

**Diario de Morelos, p.5, (Florencio Hernández).**

### **“Se realiza el Coloquio Cuernavaca 2010: Crisis ambiental global y biodiversidad”**

En concordancia con la recién inaugurada Sala de Cambio Climático y abundando en la preparación de la Conferencia de las Partes (COP 16) que se realizará la próxima semana en Cancún, el 24 de noviembre se inauguró, en el Auditorio del Museo de Ciencias de Morelos, el Coloquio Cuernavaca 2010: crisis ambiental global y biodiversidad, organizado por la UCCS (Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad) con la colaboración de la UNAM Morelos y el CIDHEM. Una tesis reiterada en las mesas fue el llamado a la conciencia planetaria para detener un fenómeno que amenaza, ni más ni menos, que la prevalencia de la especie humana en la tierra en las décadas venideras. Para ello es básico contar con un buen acuerdo en Cancún, que comprometa a las principales naciones generadoras de gases de efecto invernadero y a sus socios comerciales, los Estados Unidos y China a la cabeza, así como casi todas las naciones desarrolladas de la tierra, a que limiten la devastación derivada de sus emisiones producto de la quema de combustibles fósiles. Fue denunciado también el negocio de los “Bonos de carbono” y los REDD (siglas en inglés de los Bonos para la reducción de emisiones de carbono derivados de la deforestación y destrucción del bosque), así como los terribles efectos que generan la minería y la agroindustria a nivel planetario.

**La Jornada Morelos, p.4, (Luis Tamayo).**

## Nacional:

### **“Acepta la UdeG 400 de los 701 millones de pesos que le adeuda el gobierno de Jalisco”**

Después de casi tres meses de protestas, la Universidad de Guadalajara aceptó 400 millones de pesos de partidas presupuestales de los 701 que reclamaba al gobierno del estado. El conflicto hizo necesario instalar una mesa de negociación entre ambas instancias, con la mediación de la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal. Si bien aún falta que se firme el acuerdo respectivo, el gobierno estatal ofreció dicha cantidad y, de acuerdo con el rector Marco Antonio Cortés Guardado, si el resto se deposita antes de que finalice el mes la pugna terminaría.

**La Jornada, p.37, (Juan Carlos G. Partida).**

## Internacional:

### **“Estudiantes toman la Torre de Pisa, el Coliseo romano y otros monumentos”**

Estudiantes italianos irrumpieron este jueves en los principales monumentos del país como la Torre de Pisa y el Coliseo romano, además de bloquear caminos y vías férreas, en protesta contra una polémica reforma universitaria que incluye un recorte presupuestal en el sector de educación planeada por el gobierno del primer ministro, el magnate conservador Silvio Berlusconi.

**La Jornada, p.26, (Afp, Dpa, Reuters y PI) y Reforma, p.24, (El País y Agencias).**

# SALUD

## Estatal:

### **“Morelos es el primer lugar en alcoholismo”**

Morelos ocupa el primer lugar en incidencia de consumo de alcohol entre adultos y cada vez son más los jóvenes de 14 años que empiezan a iniciarse en este vicio, con la permisibilidad de sus padres, reconoció Jaime Dávila Sosa, secretario técnico del Comité contra las Adicciones; en tanto que autoridades educativas reconocieron que es en las escuelas en donde se registra un problema grave de venta de alcohol, porque hoy en día los jóvenes adquieren sin ningún recato las llamadas "micheladas". En el marco de la inauguración del Simposium "Alcohol, consumo, costos sociales e impacto económico", el funcionario calificó el problema del alcoholismo como alarmante, al citar que el 35.6 por ciento de los morelenses adultos tienen un alto consumo de bebidas embriagantes, lo cual coloca al estado con el primer lugar en esta incidencia, además de que poco más del 8 por ciento de los adultos ya presentan problemas de dependencia o alcoholismo, lo cual coloca a Morelos en el cuarto lugar a nivel nacional. El funcionario reconoció que la edad de inicio para probar el alcohol empieza desde los 14 años, lo cual se asocia con accidentes y muertes de tránsito, particularmente en población joven; violencia intrafamiliar y delitos como el robo, entre otros.

*El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González); Diario de Morelos, p.6, (Verónica Bacaz); La Unión de Morelos, p.19,(Tlaulli Preciado) y El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor).*

*[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11972:grave-aumento-de-consumo-de-alcohol-entre-los-jovenes&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11972:grave-aumento-de-consumo-de-alcohol-entre-los-jovenes&catid=42:local&Itemid=63)*

## Nacional:

### **“México, sin cólera desde hace 10 años, pero mantiene la alerta sanitaria: Ssa”**

Luego de que en la década de los 90 del siglo pasado el cólera afectó a 45 mil mexicanos y provocó la muerte de unos 500, en los pasados 10 años no se ha reportado ningún caso de la enfermedad que, en individuos que viven en condiciones de pobreza extrema, puede tener consecuencias fatales, señala información de la Secretaría de Salud (Ssa) y la Organización Mundial de la Salud (OMS).

*La Jornada, p.44, (Ángeles Cruz Martínez).*

## Internacional:

### **“Dieta con bajo índice glicémico impide volver a subir de peso”**

Como sabe cualquier persona que hace dieta, bajar de peso es la parte fácil. Mantenerlo es el verdadero reto. Ahora, el estudio más grande realizado en el mundo sobre el tema ha encontrado una solución: la manera más efectiva de mantener el peso es una dieta alta en proteínas y con bajo índice glicémico (IG), con mucha carne magra, frijoles y lácteos bajos en grasas, y menos alimentos altos en azúcar refinada, como el pan blanco y la harina blanca de trigo. El índice glicémico se aplica a los carbohidratos y mide la rapidez con la cual se transforman en glucosa. Mientras más bajo el índice, más lenta la digestión y mayor el nivel de saciedad. Un estudio internacional en más de 900 adultos y 800 niños de ocho países europeos –entre ellos el Reino Unido– encontró que, luego de seis meses, quienes seguían esta dieta pesaban en promedio dos kilos menos que quienes practicaban dietas rivales con alto índice glicémico. Los participantes ya habían bajado un promedio de 11 kilos y probaban enfoques alternativos para mantenerse en peso, explicó Arne Astrup, de la Universidad de Copenhague, quien dirigió el estudio.

*La Jornada, p.2a, (Jeremy Laurance).*

# ECONOMÍA

## Nacional:

### **“Con Calderón han salido de México 55 mil mdd: BdeM”**

Por cada dólar de inversión extranjera directa que ingresó al país entre enero y septiembre pasados, empresarios y particulares mexicanos transfirieron al exterior dos dólares para ser abonados a cuentas bancarias o realizar negocios, reveló información del Banco de México (BdeM). Desde que comenzó la administración de Felipe Calderón, en diciembre de 2006, y hasta septiembre de este año, la transferencia de recursos al exterior, tanto a bancos como para emprender negocios, llegó a 55 mil 503 millones de dólares, según los datos del banco central. Es una cantidad 266 por ciento superior a la que salió del país por los mismos conceptos entre enero de 2001 y septiembre de 2004, el periodo comparable del gobierno del ex presidente Vicente Fox Quesada, que fue de 15 mil 141 millones de dólares. Para efectos comparativos, equivale a poco más de la mitad de la reserva internacional de divisas al cierre de septiembre, cuando se ubicó en 108 mil 29 millones de dólares, apuntó la información actualizada este jueves por el Banco de México.

*La Jornada, p.30, (Roberto González Amador).*

### **“Se encarece compra a plazo”**

Comprar hoy y pagar en seis, doce o veinticuatro mensualidades fijas, puede resultar una oferta muy atractiva para los consumidores que cuentan con tarjeta de crédito, pero también significa entre 5 y hasta 40 por ciento de diferencia en el precio de los productos.

**Reforma, Negocios, p.2, (Karla Rodríguez).**

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

#### **“Crece 10% población morelense”**

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la población en Morelos incrementó en un 10 por ciento en los últimos 5 años, es decir, 163 mil 828 personas más que en 2005. Lo anterior, tras dar a conocer los resultados preliminares del Censo de Población y Vivienda. “Los resultados que se acaban de publicar en internet dan cuenta que, en Morelos, a las 00:00 horas del 12 de junio de 2010, registramos un millón 776 mil 727 personas, como total de población en el estado”, informó el coordinador estatal del instituto, Ricardo Torres Carreto. En el censo anterior, que se realizó en 2005, en la entidad se tenía un total de un millón 663 mil 828 personas. “Son datos fundamentales para la entidad, pues se toman decisiones de programas, de proyectos y para la entrega de recursos”, resaltó. Asimismo, se reveló que tanto en México como en Morelos continúa dominando el sexo femenino; es decir, que en la entidad son 918 mil mujeres, cuando el conteo arrojó que son alrededor de 858 mil hombres. A nivel nacional se detalló que son más de 112 millones 322 mil 757 personas, de las cuales 57 millones 464 mil 459 son mujeres y 54 millones 858 mil 298 son hombres.

**Diario de Morelos, p.6, (Verónica Bacaz).**

#### **“Pagan subsidio a los arroceros”**

En cumplimiento del acuerdo establecido con los arroceros de Morelos, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) inició el pago del subsidio pactado, a fin de alcanzar el precio de cuatro pesos por kilo de arroz. Sergio Tovar Rodríguez, subsecretario de la Sedagro, recordó que el pasado 24 de septiembre en las instalaciones del INIFAP en Zacatepec, se convino con los productores el precio de referencia para el pago del arroz de este año, lo que se alcanzó como producto de un gran esfuerzo y suma de voluntades. Preciso que el acuerdo celebrado fue "un pago de 3 pesos con 75 centavos de parte de los molinos, más 25 centavos que aporta el gobierno estatal por kilo, con lo que se alcanza un total de 4 pesos como pre-liquidación", puntualizó el subsecretario.

**El Sol de Cuernavaca, p.6, (Martín Sánchez).**

#### **“Protestan integrantes del Comité contra el Femicidio en el TSJ”**

Integrantes del Comité contra el Femicidio se manifestaron en las instalaciones del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y exigieron a las autoridades compromiso en la agilidad de las investigaciones, ya que el 90 por ciento de los asesinatos siguen impunes. La sede del Poder Judicial fue la sede de las protestas que realizaron féminas de organizaciones no gubernamentales, esto en el marco del Día Internacional de la No Violencia contra las Mujeres. Durante una década en Morelos se registraron 415 asesinatos violentos cometidos contra las mujeres, explicó la vocera de las inconformes, Nadzieelii Carranco Lechuga. A los pies del símbolo de la justicia, las mujeres colocaron filas de rosas que demostraron el incremento en los homicidios de mujeres, a pesar de las políticas públicas implementadas por las autoridades. “Estamos en los pies de la justicia que cada día es más ciega porque en Morelos se siguen incrementando los homicidios violentos y no vemos un actuar real y responsable de las autoridades para detener esta problemática”. Con las rosas, las mujeres reclamaron la falta de compromiso de las autoridades preventivas, de procuración y administración de justicia para resolver el problema de los asesinatos y el castigo a los responsables.

**La Jornada Morelos, p.6, (Elizabeth Cuevas); La Unión de Morelos, p. 4, (Tlaulli Preciado) y El Regional del Sur, (Erick A. Juarez).**

**[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11980:protestan-mujeres-en-el-poder-judicial&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11980:protestan-mujeres-en-el-poder-judicial&catid=42:local&Itemid=63)**

#### **“Cobramos aguinaldo, aseguran magistrados”**

Magistrados del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) insistieron en que no dejarán de cobrar su aguinaldo, porque de hacerlo así, estarían violando la Constitución. De acuerdo con el magistrado, Andrés Hipólito Prieto, las disposiciones están plasmadas en la Constitución y por ello no pueden decretar la abrogación. Inclusive, advirtió que aunque los magistrados pretendieran dejar de pagar los aguinaldos, al final no podrían hacerlo, porque se trata de un derecho reconocido en el artículo 116 de la Constitución. “La ley es muy clara al señalar que se trata de una remuneración irrenunciable y adecuada a esta gran responsabilidad, es decir, que no se trata solamente de una voluntad particular o propia del Poder Judicial de renunciar a una gratificación anual, sino que se trata de un mandato constitucional”.

**La Jornada Morelos, p.4, (Elizabeth Cuevas).**

#### **“Concretan cambio del Oficial Mayor”**

Leopoldo Tovar Enríquez rindió protesta como nuevo oficial mayor del Ayuntamiento de Cuernavaca, en sustitución de la hoy secretaria general del Comité Ejecutivo Estatal del PRI, Georgina Bandera Flores. Lo anterior, en sesión de Cabildo, efectuada ayer por la noche, en el Museo de la Ciudad. Éste es el segundo movimiento de la semana en el círculo cercano al edil capitalino, que el lunes había designado a Víctor Manuel Saucedo Perdomo como secretario técnico, sustituyendo a Otilio Rivera Navarro; situación, esta última, que, hasta ayer al mediodía, no había sido notificada a una parte de los regidores.

***Diario de Morelos, p.4, (Rogelio Ortega).***

#### **“Es Cuernavaca modelo de política social integral”**

El presidente municipal de Cuernavaca, Manuel Martínez Garrigós, recibió de manos de representantes de la Comisión Nacional del Deporte (CONADE), así como de autoridades de Puebla, la certificación oficial que coloca a la capital morelense como modelo de Municipio Activo a nivel nacional. En un evento masivo escenificado en el Teatro de la Ciudad de Puebla de los Ángeles, de este mismo estado con la presencia de 150 representantes de diversos puntos de la República Mexicana, así como de autoridades municipales e integrantes de diferentes asociaciones deportivas, Cuernavaca se hizo acreedora al título de Municipio Activo, dentro del programa federal impulsado por la CONADE, para fomentar la cultura física en todos los estados del país, certificación que se hizo extensiva a 12 municipios más. Al participar como ponente, el alcalde Manuel Martínez Garrigós, señaló que en Cuernavaca una de las políticas públicas que se han impulsado desde el ayuntamiento capitalino es, sin duda, el fomento a la cultura física para el desarrollo integral de los jóvenes, por medio de actividades físicas en distintos puntos del municipio, que consolidan los vínculos sociales y familiares para contribuir de manera importante al fomento de la salud como agente indispensable para mejorar la calidad de vida de la ciudadanía.

***La Unión de Morelos, p.12, (LUM).***

#### **“Acuerdan Marco Adame y comitiva morelense intercambiar procesos de certificación en la producción de pez de ornato con Vietnam”**

Con un intercambio de experiencias para certificar los procesos acuícolas con los que ya cuenta Morelos y que adolece la República Socialista de Vietnam, con una historia de 45 años de práctica de la acuicultura, es como se desarrolló el 4º día de la misión comercial que realiza el gobernador Marco Adame Castillo junto con la comitiva integrada por productores, funcionarios estatales y federales. En esta jornada dedicada a la visita de una de las granjas de peces de ornato más grandes ubicadas en la ciudad de Ho Chi Minh, Marco Adame afirmó que lo obtenido de esta gira será fundamental para que Morelos haga frente a un mercado nacional e internacional, utilizando tecnología y prácticas de producción acuícola, que a partir de este año y en adelante cuenta con el apoyo del presidente Felipe Calderón a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa).

***La Unión de Morelos, p.2, 3, (LUM).***

#### **“Llama el Instituto de la Mujer en Morelos a no ocultar maltratos de cualquier tipo en su contra”**

La directora del Instituto de la Mujer en el Estado de Morelos, Erika Cortés Martínez, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, conmemoración a la que acudió como invitada Priscila Vera Hernández, directora del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), en presencia de mujeres morelenses que se dieron cita en el municipio de Temixco, Cortés Martínez destacó que actualmente las denuncias que hacen las mujeres por sufrir algún maltrato ha incrementado como resultado del fomento a la cultura de la denuncia, aunque aún hay casos que se quedan sin ser señalados. De acuerdo con una encuesta realizada por la dependencia, el 51 por ciento de las mujeres morelenses mayores de 15 años de edad han sufrido de violencia física, mientras que el 81 por ciento de las encuestadas que están trabajando, han comentado que han sufrido algún tipo de discriminación o acoso en sus centros de trabajo.

***La Unión de Morelos, p.26, (LUM).***

#### **“Caminata de mujeres en Xochitepec para conmemorar el Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer”**

Para conmemorar el Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer, se realizó en Xochitepec una caminata en la que participaron más de un centenar de mujeres de todas las edades. La marcha dio inicio en punto de las 9 de la mañana en el Puente Nuevo y las participantes recorrieron las principales calles del primer cuadro para concluir en el Centro Cultural Xochitepequense, donde se llevaron a cabo bailes rítmicos y zumba. Durante la caminata, las participantes alzaron la voz para exigir respeto y que las mujeres sean libres de la violencia, consignas a las que se sumaron las regidoras María Maricela Campos Mejía y Blanca Lilia Estrada Rivera. En su turno, María Marisela Campos dijo que la mujer xochitepequense es un pilar fundamental en la familia y de la sociedad, por lo que invitó a las participantes a mantener una lucha a favor de sus derechos y acercarse al Sistema DIF municipal para solicitar ayuda legal, jurídica y psicológica. El presidente municipal, Juan Carlos Rivera Hernández, dijo que su gobierno mantendrá una política de respeto a las mujeres y les pidió denunciar cualquier tipo de violencia. Concluyó que el maltrato social, físico, emocional y laboral contra la mujer es un delito y, en consecuencia, debe ser denunciado para lograr que esas prácticas desaparezcan y se consolide una sociedad igualitaria y libre de violencia.

***La Unión de Morelos, p.25, (LUM).***

### **“Continúan las agresiones contra mujeres en Tlalnepantla”**

En el marco del Día Internacional contra la Violencia hacia la Mujer, la regidora de Equidad de Género de este municipio, Judith Pacheco Zavala, anunció que la queja en contra del director de Seguridad Pública Municipal, Abad Nicolás Camacho Hernández –de quien denunció la agredió verbal y físicamente–, ha llegado ya a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). El mismo jefe policiaco se ha extralimitado, denunció la funcionaria, pues detuvo a dos mujeres, a quienes de manera ilegal mantuvo detenidas por dos días y expuestas a las burlas de sus subalternos. La regidora priista reconoció a la diputada por el Partido del Trabajo, Tania Valentina, de quien, dijo, “se sintió indignada por las agresiones que sufrí, porque como ella comenta, no sólo me agredieron a mí, sino a todas las mujeres de nuestro estado, por la discriminación que estoy sufriendo”.

***La Unión de Cuautla, p.7, (Job Olivares).***

### **“Proliferan familias pobres en el estado”**

En lo que va de la actual administración estatal, 22 mil familias se han sumado a las estadísticas de pobreza en la entidad, confirmó el titular de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, Ricardo Esponda Gaxiola. En el 2011 para atender este rubro se destinarán al menos 500 millones de pesos, entre la federación, el estado y los municipios. En entrevista, el funcionario estatal informó que las estadísticas de pobreza van en ascenso, en el 2006 (cuando arrancó el sexenio de Adame Castillo) se contaban 70 mil familias en condiciones de marginación y actualmente se registran 92 mil familias que viven en ese contexto. “Se ha tenido incremento en comparación de cuando inicio el sexenio que eran como 70 mil y ahora son 92 mil (personas en pobreza, en alta y muy alta marginalidad)”, dijo.

***El Regional del Sur, (Estrella Pedroza).***

***[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=11943:proliferan-familias-pobres-en-el-estado&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11943:proliferan-familias-pobres-en-el-estado&catid=42:local&Itemid=63)***

## **Nacional:**

### **“Desocupados, 2.7 millones, 68% más que al comenzar el sexenio: Inegi”**

Por segundo mes consecutivo la tasa de desocupación nacional se mantuvo en 5.7 por ciento en octubre de este año, lo que implicó que casi 2.7 millones de personas mayores de 14 años que buscan infructuosamente empleo se mantuvieran desocupadas, universo 68 por ciento superior al existente al comienzo de esta administración gubernamental, indicó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Respecto a la situación del desempleo antes del estallido de la crisis financiera de 2008, actualmente hay 741 mil 200 desocupados más que en septiembre de hace dos años, cuando se situaba en un millón 909 mil 728 personas sin empleo. Según cifras del Inegi, de la población económicamente activa (PEA), calculada en unos 47 millones 131 mil 536 personas, 94.30 por ciento estuvo ocupada en octubre.

***La Jornada, p.30, (Israel Rodríguez).***

### **“Llegan a 112 millones 322 mil 757 los habitantes de México a junio de 2010”**

Los resultados preliminares del Censo de Población y Vivienda 2010 arrojaron que el número total de habitantes en el país en junio de este año ascendió a 112 millones 322 mil 757 personas, 4 millones más de las que consideraban las proyecciones oficiales, indicó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En conferencia de prensa, el presidente del organismo, Eduardo Sojo, informó que 51.2 por ciento de la población son mujeres y 48.8 hombres; que el estado de México es la entidad más habitada, con 15 millones 174 mil 272 personas, en tanto la delegación Iztapalapa es la demarcación municipal más poblada del país: un millón 815 mil 596. En cien años la población se multiplicó siete veces y pasó de 15.2 a 112.3 millones, mientras la densidad se elevó de 8 a 57 habitantes por kilómetro cuadrado entre 1910 y 2010. Nezahualcoyotl, en el estado de México, es el municipio de mayor densidad, con 17 mil 537 habitantes por kilómetro cuadrado.

***La Jornada, p.31, (Víctor Cardoso) y Reforma, p.2, (Verónica Sánchez).***

### **“Detiene el INM en Oaxaca a 104 indocumentados”**

El Instituto Nacional de Migración (INM) realizó un operativo, en coordinación con personal de la Policía Federal, en el que fueron detenidos 104 indocumentados. En ese grupo había 15 mujeres y tres varones menores de edad. La aprehensión se realizó en el paraje La Tembladera, municipio de Chahuites, Oaxaca. Fueron detenidos por ingresar irregularmente al país 90 guatemaltecos, nueve salvadoreños, dos indios, un nicaragüense, un hondureño y un ecuatoriano.

***La Jornada, p.9, (De la redacción).***

### **“Homologar leyes contra secuestro y narcomenudeo, demanda PGR”**

Los temas de secuestro, narcomenudeo, migración, arraigo y trata de personas forman parte de la agenda central de la discusión, que durará dos días, en la 24 asamblea de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia, que comenzó aquí con la presencia del titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Arturo Chávez Chávez, y del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto. Al inaugurar el encuentro, Chávez Chávez llamó a los procuradores del país a cerrar filas contra la delincuencia organizada, particularmente en los delitos de secuestro, narcomenudeo y trata de personas.

***La Jornada, p.5, (Alfredo Méndez) y Reforma, p.23, (Alberto Arredariz).***

#### **“Rompe Acción Nacional el quórum en Xicoténcatl para cobijar a Calderón”**

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado rompió ayer el quórum para evitar que se discutiera la posibilidad de formular un extrañamiento al presidente Felipe Calderón por haber dado a conocer el otorgamiento de 114 ascensos a personal de la Armada de México antes de que esa cámara del Congreso lo ratificara. Esa acción de los diputados del blanquiazul, que el perredista Pablo Gómez calificó de maniobra, logró que se frenaran los cuatro dictámenes que iban a discutirse para avalar los nuevos grados en la Secretaría de Marina, entre ellos el de Wilfrido Robledo Madrid como almirante. La bancada perredista se opone a que este último sea promocionado, ya que se le responsabiliza de haber cometido abusos contra el movimiento de los ejidatarios de Atenco, cuando fue director de la Agencia de Seguridad Estatal del estado de México, además de que lleva 30 años en cargos policiacos.

***La Jornada, p.9, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).***

#### **“La Cámara de Diputados pide a Calderón revocar la licitación 21”**

La Cámara de Diputados envió ayer un exhorto al gobierno de Felipe Calderón para que reponga la convocatoria de la licitación del espectro radioeléctrico en la banda de 1.7 gigahercios, que al disolverse la alianza con Televisa posee únicamente Nextel. Durante una sesión que no concitó el interés de los diputados –empezó con sólo 256 de los 500 y se suspendió a las 16:06 por falta de quórum, cuando los partidos abordaban el Día Internacional por la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres–, el pleno turnó también a la Junta de Coordinación Política una solicitud para integrar una comisión especial que investigue la corrupción en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Al presentar el punto de acuerdo sobre la denominada licitación 21, el presidente de la Comisión de Gobernación, el panista Javier Corral Jurado, refirió que ya la semana pasada el Senado de la República presentó una solicitud de revocar el título de concesión y abrir un nuevo proceso.

***La Jornada, p.14, (Enrique Méndez y Roberto Garduño) y Reforma, p.2, (Claudia Salazar y Armado Estrop).***

#### **“Patricia Galeana deplora la falta de coherencia al exponer la historia”**

En el contexto del primer Congreso Internacional de Historia, auspiciado por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), la investigadora Patricia Galeana llamó la atención de los historiadores sobre los descabros que tuvo la disciplina en 2010, desde la manipulación de la historia mexicana hasta los bajos resultados en la pasada Prueba Enlace. En el Colegio Civil Centro Cultural Universitario, Galeana pidió a los historiadores reflexionar sobre la falta de unión entre los investigadores, lo que ha suscitado que el gobierno tome malas decisiones en la materia.

***La Jornada, p.7, (María Alejandra Arroyo. Corresponsal).***

#### **“Intentarán meter los bosques en mecanismos del mercado: ETC”**

El programa Reducción de Emisiones por Deforestación y Degradación (REDD+) –uno de los que el gobierno mexicano apuesta a que tendrá resultados en las negociaciones de la 16 Conferencia de las Partes de Cambio Climático (COP16)– debe garantizar la soberanía de las comunidades forestales y no convertirse en un mecanismo de mercado, señalan organizaciones que advierten del riesgo de que sean responsabilizadas del calentamiento global. Los bosques no estaban dentro del Mecanismo de Desarrollo Limpio (MDL), establecido con el Protocolo de Kyoto, el cual se basa en el mercado de bonos de carbono, porque se consideró que era difícil medirlos en cuanto a sus emisiones, pero en Cancún se pretende meterlos en ese mercado y hacer un gran negocio con ellos, indicó Silvia Ribeiro, del Grupo ETC.

***La Jornada, p.42, (Angélica Enciso L.).***

#### **“El cambio climático afecta más a mujeres al aumentar su carga de trabajo: PNUD”**

Durante el foro Cambio Climático y Género, especialistas en el tema subrayaron el papel de la mujer como sujeto de cambio en las estrategias para enfrentar el fenómeno en sus comunidades, toda vez que éste es resultado de una actividad humana. Durante el encuentro, organizado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Oxfam México y la Fundación Heinrich Böll (FHB), los ponentes destacaron que el efecto climático impacta de manera diferenciada a hombres y mujeres, sobre todo en detrimento de éstas, pues aumenta la carga de trabajo doméstico, deben conseguir recursos económicos para sostener a su familia y hacer frente a las emergencias derivadas de desastres climatológicos. Las recientes crisis climáticas están transformando la vida de las comunidades rurales, acentuando el abandono de las actividades agrícolas y la problemática migratoria, además de exacerbar la marginación y la inequidad, ya que las mujeres que se quedan solas al frente de sus familias.

***La Jornada, p.43, (Ariane Díaz).***

#### **“Rechazan alojarse en Villa Climática”**

Las organizaciones no gubernamentales y altermundistas que participarán en foros alternos en la 16 Conferencia de las Partes de la Convención marco de Naciones Unidas sobre cambio climático (COP 16), que se desarrollará en Cancún, rechazaron alojarse en la Villa Climática que el gobierno federal les destinó. Víctor Hugo Morales, de Diálogo Climático Espacio Mexicano, dijo que su organización logró que el gobierno municipal le permitiera instalarse en la supermanzana 21, en plena zona urbana. Vía Campesina, agregó, se ubicará cerca de la Villa Climática, en la carretera al aeropuerto de Cancún, mientras el Klimafórum se desarrollará en Puerto Morelos.

***La Jornada, p.42, (Hugo Martoccia).***

#### **“Agresiones de género van en aumento, alertan ONG”**

Autoridades federales reconocieron que falta coordinación para juzgar y encarcelar a los agresores de mujeres y a los participantes en otros delitos, como la trata de personas. Hay que ver de qué manera se sustentan las pruebas para que no haya impunidad; que los tratantes y los violadores tengan realmente una condena y no salgan absueltos por falta de pruebas, señaló la ministra Olga Sánchez Cordero, al término la ceremonia del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Al tiempo que académicos e integrantes de organizaciones no gubernamentales (ONG) señalaron que a pesar de las políticas públicas aplicadas para eliminar la violencia en contra de las mujeres, los resultados son insuficientes debido a que las agresiones de género van en aumento, pues hasta septiembre de este año, en Ciudad Juárez se han registrado 191 *feminicidios*, más de 50 por ciento de los ocurridos entre 1993 y 2005, en el que se contabilizaron aproximadamente 379.

**La Jornada, p.45, (Fabiola Martínez, Carolina Gómez, Ariane Díaz y César Arellano).**

#### **“El DF, entre las 5 entidades con más casos de violencia hacia las mujeres: legislador”**

El Distrito Federal se ubica entre las cinco entidades con mayor número de casos de violencia hacia las mujeres, afirmó el diputado local del Partido del Trabajo (PT), Juan Pablo Pérez. Durante una conferencia de prensa, el legislador aludió a cifras de la Fiscalía Especial para Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas, de la Procuraduría General de la República, según las cuales la ciudad de México, Coahuila, Chiapas, Chihuahua y el estado de México se ubican como las zonas con los mayores índices con esa problemática. En la capital del país, las demarcaciones con más casos de esta índole son Gustavo A. Madero, Iztacalco, Cuajimalpa, Azcapotzalco, Xochimilco e Iztapalapa.

**La Jornada, p.40, (Raúl Llanos, Gabriela Romero, Josefina Quintero y Bertha Teresa Ramírez).**

#### **“El Pacto de la Ciudad de México, con liderazgo similar al 20-20 de Europa”**

Los 138 alcaldes de 43 países que firmaron el Pacto de la Ciudad de México asumieron un liderazgo similar al de los de ciudades europeas que suscribieron el Pacto 20-20, señaló Delphine Marlard, integrante de la comisión que representará a la Unión Europea en la COP 16, que comenzará el domingo 28 de este mes en Cancún, Quintana Roo. En la presentación del número especial de la revista *Foreign Affairs Latinoamérica* sobre el cambio climático, que se elaboró en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), manifestó que el continente europeo era la única región del mundo que contaba con un pacto para la reducción de gases de efecto invernadero, pero ahora se suman más ciudades al llamado a adoptar y mitigar en sus localidades los efectos del cambio climático.

**La Jornada, p.40, (Josefina Quintero).**

#### **“Exhibe escándalo de corrupción en Zacatecas pugnas en el PRD”**

A insistencia de la corriente de la ex gobernadora de Zacatecas García, la Comisión Política Nacional (CPN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) decidió el martes expulsar de ese partido al senador Tomás Torres, sin derecho de audiencia y poco antes de que se hicieran públicas las irregularidades en la administración de la ex funcionaria. La expulsión fue deplorada por legisladores perredistas y de otras fuerzas. Un grupo de senadores del PRD, entre ellos Pablo Gómez, envió ayer a la CPN un escrito para pedir que se reconsidere la medida ante “el difícil momento que vive nuestro partido en el país y particularmente en Zacatecas”.

**La Jornada, p.35 (Andrea Becerril, Víctor Ballinas y Alma Muñoz).**

#### **“Coahuila, primer lugar en empleo”**

Coahuila ocupa el primer lugar nacional en generación de empleos formales, con 55 mil plazas en Saltillo, Torreón, Monclova, Acuña y Piedras Negras, entre otros municipios, informó el secretario de Fomento Económico estatal, Jorge Alanís Canales. Al comparecer este jueves ante diputados de las comisiones de Fomento Económico y Turismo, como parte de la glosa del quinto informe de actividades que el gobernador Humberto Moreira entregó al Legislativo hace dos semanas, Alanís se refirió a la creación de mil 700 empleos en comunidades rurales de Sierra Mojada, Zaragoza, Jiménez, Morelos, Nadadores, Juárez, Lamadrid, Candela, Cuatrociénegas, Monclova, Francisco I. Madero, General Cepeda, Arteaga, Torreón y Saltillo.

**La Jornada, p.36, (Leopoldo Ramos).**

#### **“Vendió el gobierno de Edomex terrenos que tienen propietarios”**

Los predios de la franja del bordo de Xochiaca que el gobierno del estado de México vendió recientemente a la empresa Clat Neza Bicentenario tienen dueño: 10 familias los reclaman y advirtieron que recurrirán a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) si no se corrige la operación ilegal. La desincorporación fue avalada por el Congreso local el 4 de noviembre, 14 días después de que el gobierno de Enrique Peña Nieto presentó el respectivo proyecto de decreto.

**La Jornada, p.36 (René Ramón).**

#### **“Conmemora la APPO represión en Oaxaca”**

Miles de simpatizantes de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) salieron ayer a las calles de esta ciudad para conmemorar el cuarto aniversario de la represión que miembros del movimiento magisterial y popular sufrieron a manos de agentes federales y policías locales, con un saldo de 100 detenidos. Durante un mitin en el centro histórico, el secretario general de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Azael Santiago Chepi, dijo que la participación en la protesta es, para los gobiernos estatal y federal, “una muestra de la vigencia del movimiento”.

**La Jornada, p.36, (Octavio Vélez Ascencio, corresponsal).**

#### **“Guerrero: excluyen del gasto a 13 municipios**

El gobernador Zeferino Torreblanca excluyó a los 13 municipios de la Sierra Madre del Sur del presupuesto 2011, lo que agudizará la pobreza en esa región, aseguró el comisario de bienes comunales de Santiago Tlacotepec, municipio de Heliodoro Castillo. El presidente del comisariado, Ignacio Ramírez, aseguró que a pesar de que esa zona es uno de los núcleos agrarios más grandes del país, “también es uno de los más olvidados”.

**La Jornada, p.36 (Sergio Ocampo, corresponsal).**

#### **“Suman 30 interrogados por incendio en Coppel”**

El procurador de Justicia de Sinaloa, Alfredo Higuera Bernal, reveló ayer que unas 30 personas han comparecido como parte de la investigación por el incendio en una tienda Coppel en Culiacán, Sinaloa, donde el 9 de noviembre murieron seis trabajadoras que estaban encerradas. El funcionario, que participa en la 24 asamblea de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia que se inició ayer en este municipio, dijo que aún se hacen peritajes en el edificio incendiado y “pronto tendremos resultados”.

**La Jornada, p.37, (Alfredo Méndez, enviado).**

#### **“Plagian a Arturo Contreras, ex rector de la Universidad Autónoma de Guerrero”**

El ex rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) Arturo Contreras Gómez, actual director de la Unidad Académica de Ciencias Sociales de la institución, fue *levantado* hoy cuando hacía ejercicio en Chilpancingo, informó el secretario de Gobierno de la entidad, Israel Soberanis Noguera.

**La Jornada, p.10, (Sergio Ocampo Arista) y Reforma, p.20, (Jesús Guerrero).**

#### **“Imponen candado a nuevo contrato”**

Petróleos Mexicanos permitirá la participación del sector privado de los primeros contratos incentivados sólo a quienes hayan realizado inversiones en exploración y producción durante 2007, 2008, 2009 o 2010. Además, de los tres primeros campos maduros a licitar, en la Región Sur, para Magallanes se exigirá una inversión mínima de 100 millones de dólares, y para Santuario y Carrizo, 35 millones de dólares para cada cual.

**Reforma, Negocios, p.5, (Alma Hernández).**

#### **“Invierten más Afores en acciones foráneas”**

En octubre pasado las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) registraron una inversión en renta variable internacional de 114 mil 205 millones de pesos, con lo que por primera vez superó la inversión en acciones locales, pues la cifra se colocó en 113 mil 385 millones de pesos. De acuerdo con información de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), la posición de las Afores en acciones internacionales creció casi 3 veces a lo registrado un año antes.

**Reforma, Negocios, p.7, (Mónica Ramírez).**

## **Internacional:**

#### **“Castro elogia crítica de Evo Morales a EU”**

El líder de la revolución cubana, Fidel Castro, elogió la descarga que lanzó contra Estados Unidos el presidente boliviano Evo Morales en una reunión de ministros de Defensa de las Américas, al considerarla una “luz de rebelión” en América Latina, según una nueva *Reflexión* publicada este jueves en la prensa local.

**La Jornada, p.28, (Afp).**

#### **“Cuba suspende envíos hacia Estados Unidos”**

Cuba suspendió hasta el 8 de diciembre los envíos postales hacia Estados Unidos mayores de 453 gramos, debido a medidas internacionales tomadas por Washington por amenazas terroristas aéreas, informó ayer la empresa de correos de la isla.

**La Jornada, p.28, (Afp).**

#### **“EU hizo del mar Amarillo “un polvorín”: Norcorea”**

Corea del Norte acusó hoy a Estados Unidos de ser el verdadero responsable del intercambio de fuego de artillería del martes con su vecino del sur, al acusarlo de haber convertido el mar Amarillo en “un polvorín”, tras rechazar las afirmaciones de que el incidente haya constituido una violación de Pyongyang del acuerdo de armisticio. El ejército norcoreano advirtió que emprenderá “una segunda y tercera ola de ataques” si Corea del Sur “vuelve a provocar militarmente”, en un comunicado emitido a la prensa y a fuerzas militares de Estados Unidos estacionadas en suelo sudcoreano. Reiteró que sus disparos fueron en “legítima defensa” y en respuesta a un ejercicio militar en una zona en disputa.

**La Jornada, p.29 (Afp, Dpa y Reuters).**

### **“Recorte presupuestal para 2011 tensa el ámbito cultural en Italia”**

El mundo de la cultura en Italia pasa por momentos de gran tensión ante un panorama de gran incertidumbre derivada de la crisis internacional, agravada por la nueva maniobra económica italiana que prevé para el 2011 un recorte de recursos en el Ministerio de Cultura por 288 millones de euros, tocando con ello un mínimo histórico. Las reacciones se han manifestado de inmediato empezando por huelgas que llevaron al cierre hace unos días de museos y sitios arqueológicos, y el pasado lunes del mundo entero del espectáculo (teatro, cine, música, circos).

***La Jornada, p.3, (Alejandra Ortiz Castañares).***

### **“Exportan gallinas a África y Asia”**

Con gallinas en el Congo, huevo fresco en los Emiratos Árabes; yemas hechas polvo en Japón, patitas de pollo a Vietnam y Hong Kong, los avicultores mexicanos han aumentado 22 veces sus exportaciones en sólo 3.5 años. Datos de la Secretaría de Agricultura muestran que en 2007 se exportaron 407.4 toneladas en carnes de aves y huevos. Este escenario cambió, y de enero a septiembre de este año han vendido 9 mil 213 toneladas.

***Reforma, Negocios p.4, (Verónica Martínez).***